

UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL SINDICALISTA

UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

Continuando su marcha triunfal hacia el Oeste, las bravas brigadas navarras ocuparon ayer nuevas posiciones y, entre ellas, el pueblo de Bielba, situado a menos de 20 kms. del límite de la provincia de Asturias

Siguen entregándose muchos milicianos y prosigue la recogida de municiones y de material de guerra abandonados por los rojos

Rechazado nuevamente el enemigo con grandes pérdidas, en el frente aragonés siguieron ayer nuestras columnas su avance hacia sus objetivos

MUSSOLINI EMPRENDERÁ SU ANUNCIADO VIAJE A LA CAPITAL DE ALEMANIA EL 25 DEL PRESENTE MES Y, CON ESTE MOTIVO, SE COMENTA LA CONSOLIDACION Y LA FUERZA DEL EJE ROMA - BERLIN

“Del mismo San Vicente de la Barquera — escribe “El Tebid Arrumi” — llegaron a nuestras líneas, a medio día de hoy, unos 50 milicianos naturales de aquel pueblo, suplicándonos, con extremosa angustia, que no nos detuviéramos en nuestro avance y ocupásemos enseguida la población, porque, aunque habían pretendido los vecinos de allí adueñarse de la situación, los chulos de la dinamita se habían impuesto por la flamenquería y estaban cometiendo todo género de crímenes y latrocinios. Tal se van poniendo las cosas por la barbarie de esta gente, que nos vemos, por razón de humanitarismo, privados de poder dar un día de descanso a nuestros soldados. Menos mal que son de hierro. ¡Brava raza la de estos muchachos de Navarra!”

Boletín de información del Cuartel general del Generalísimo

El de anoche

Noticias llegadas hasta las 20 horas del día 31 de Agosto de 1937, II Año Triunfal.

EJERCITO DEL NORTE

Frente de Santander:

Nuestras tropas han seguido avanzando hacia el Oeste, habiendo llegado hoy una columna por la base a Bielba, otra a las alturas al Oeste, Suroeste y Norte de Quintanilla y las demás han ocupado también importantes posiciones y siguen avanzando hacia sus objetivos a la hora de dar el parte. Aunque el enemigo hace alguna resistencia, no es intensa. Se le ha cogido mucho material y entre él, un carro de combate.

Otras fuerzas han reconocido y limpiado la zona ocupada al norte de la carretera general de Bilbao a Santander en la parte comprendida entre Colindres y Santander y a esta columna se han entregado sin resistencia muchos centenares de milicianos, con armamento, que, sin duda, esperaban, para hacerlo, la llegada material de nuestras tropas. En Orejo, se ha encontrado un gran depósito de municiones, y en Gajaro, otro de bombas y dinamita, siendo penosísima la labor del servicio de recuperación para recoger tanto material como los rojos abandonaron en su huida.

El ferrocarril de Santander a Bilbao funciona normalmente, con tránsito en la zona de Eibaja.

Frente de Asturias:

Tiroteos.

Frente de León:

Se ha efectuado una descubierta hacia Valdeleón, cogiéndose 87 reses vacunas y 143 lanaras, haciéndose algunos prisioneros y presentándose muchos milicianos, con armamento.

EJERCITO DEL CENTRO

Frente de Aragón:

El enemigo, muy quebrantado durante días anteriores, sólo ha atacado hoy en los sectores de Belchite y Santa Eulalia siendo siempre rechazado, con enormes pérdidas para él. Nuestras columnas han seguido su avance hacia sus objetivos, venciendo toda la resistencia.

Frentes de Madrid y Avila:

Sin novedades dignas de mención.

Frente de Somosierra:

En un reconocimiento llevado a cabo en la zona roja por algunas patrullas nuestras, se han cogido al enemigo 141 ovejas y 76 vacas.

Frente de Soria:

Durante la noche última, fueron rechazados tres intentos de ataque del enemigo a nuestras posiciones del Sur de Jocar, recogiendo hoy, al amanecer, 17 muertos abandonados por los rojos cerca de una de dichas posiciones.

EJERCITO DEL SUR

En el día de hoy, no ha habido novedades dignas de mención. Como consecuencia del ataque llevado a cabo anteaño por el enemigo en el sector de Sierra Nevada, se han enterrado, por nuestros soldados, cerca de la posición de El Calar, más de 200 cadáveres, que aquél abandonó al huir.

En el Veleta, donde se tomaron por nuestras tropas cinco líneas de trincheras, cuando por una vereda, al borde de un acantilado, se retiraban las fuerzas rojas, fueron batidas por una compañía de Regulares, que les causó numerosos muertos, muchos de los cuales lo fueron al despeñarse.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

Además de los aviones derribados al enemigo de que se hizo mención en el Boletín del día 29, lo fué un “Martin Bomber”, y ayer también se abatió un caza rojo.

Salamanca, 31 de Agosto de 1937 - II Año Triunfal.

De orden de S. E.: El General jefe de Estado Mayor,

Francisco Martín Moreno

ce meses en el frente de La Granja y después en Brunete. Las pérdidas en aviones fueron fabulosas, sin contar nada práctico. No menos fabulosas están siendo las pérdidas en estos días en el frente que nos ocupa. A las de días anteriores, cuya cuenta ya hemos perdido, hay que añadir 6 aparatos derribados y dos gravemente tocados en el día 29, además de los 8 seguros y 2 probables derribados, el día 28. Nosotros no comprendemos cómo pueden encontrar pilotos que vayan tan estéril y sepultados al sacrificio. Llegamos a

la conclusión, después de muchas vueltas, de que en este mundo la estupidez es tan grande como el Himalaya. Lo cual es confesar que, después de todo, tiene cierta grandeza.

Pero, volviendo a la ofensiva roja, debemos consignar que en este día 28 fueron rechazados todos sus ataques con pérdidas sangrientas para los atacantes. El 29, el enemigo volvió a la carga en el sector de Almuñécar con idéntico resultado; en el de Villamayor no sólo se le rechazó sino que se le persiguió, rectificando a vanguardia las posiciones españo-

Franco protegerá a su pueblo de los abusos del gran capital financiero, de los especuladores y de los prestamistas.

Toda la retaguardia para los combatientes

La vanguardia lucha y vence si sabe que la retaguardia la sostiene con calor, con entusiasmo, con generosidad y con sacrificio.

Hemos visitado la exposición de donativos para el Ejército del Sur, que patrocinada por el Excmo. Sr. Comandante Militar de Baleares ha sido organizada y vivificada por los camaradas de la O.N.S. e instalada en el Cuartel de Flechs del Borne.

Y en verdad, es espléndida. En amplias salas hemos visto miles de prendas que las manos de nuestras madres han confeccionado para los soldados; aportaciones nutritivas, profusas, valiosas de los diferentes gremios encuadrados en la Organización Sindical de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

Muchos pueblos han enviado también su óbolo a esta admirable obra

de nuestra retaguardia. Sobresalen los importantes donativos hechos por la Compañía de Tranvías y la Fábrica Mallorquina de cigarrillos: se amontonan las cajetillas de tabaco mallorquín en pilas ordenadas y multicolores. Nuestro olfato y nuestra vista se han recreado ante tanta fruta del país cuidadosamente conservada y presentada, y ante unos centenares de típicas y famosas sobrasadas que huelgan ufanas como promesa sabrosa y nutritiva para los soldados del frente.

La exposición es un éxito bajo todos los conceptos. La presentación interior de gran gusto; la exterior, magníficamente guerrera.

Pero, nosotros nos preguntamos: ¿han correspondido todos los que debían? ¿No podrían nuestra ciudad y los pueblos triplicar con facilidad y sin esfuerzo lo que se ha conseguido? Mallorca puede y debe hacer mucho más. Necesita corresponder con más intensidad a las llamadas de la vanguardia heroica, incansable y gloriosa. Hemos de convertirnos de veras —y luego obrar según nuestros medios— de la gran verdad que se lee a la entrada de la Exposición: “Las retaguardias ganan la guerra” y tener en cuenta a toda hora que la única consigna que se impone hoy es la de “Todo para los combatientes”. Que no puedan ellos, cuando vuelvan con sus banderas victoriosas desplegadas, pedirnos cuentas de nuestra pasividad, de nuestra mezquindad y de nuestro egoísmo.

(Delegación Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. de Baleares)

ESPLENDIDO LOCAL

Tanto se vende como se alquila en Santa Catalina, propio para industrias o almacén: Razón, P. Sta. Eulalia, 10.

G. V.

31 de Agosto de 1937.

Resumen de la Campaña

Frente Norte

En Santander sigue extendiéndose la dominación del Ejército Nacional. Siguiendo la capital tras una marañosa marcha de diez días, cuyos resultados son victoriosos; marchas de tres columnas por vías paralelas, unidas entre sí por triple red de caminos, parte supremo del que la concepción bien adaptada al terreno y a las propias posibilidades; marcha en que se sabe que admirar más, si el empuje y vigor de las diversas unidades o si el mando supremo que coordina y dirige armónicamente los movimientos de cada una para la mutua protección y para desorientar al enemigo en un juego combinado de ataques y amagos a la retaguardia; tras esta marcha, decimos, cayó la ciudad de Santander, ya rendida antes de la llegada del asaltante, y tributó al Ejército la más entusiasta acogida que cupiera esperar. Esta actitud tiene una importancia excepcional por su sintomática. Ya no es el español el ejército que conquista y domina la fuerza pueblos y ciudades; es el ejército que liberta victoriosamente pueblos y ciudades que estaban en manos de unas hordas indignas y odiadas. Esto en política internacional tiene un valor efectivo y se refleja claramente en la prensa, aún la de aquellos países que mayores obstáculos han puesto al triunfo inevitable de las armas españolas.

Llegados a este punto y en unas operaciones ya ampliamente reseñadas en otros artículos, sólo restaba al Ejército de ocupación el ir limpiando la amplia bolsa que, completamente aislada de los mandos rojos, quedaba entre los caminos de invasión que partían del Escudo hacia Santander y las antiguas posiciones nacionales que contornean la provincia por el Este y por el Sur. Ya sabemos que de esta misión se encargó una columna de “flechas negras” por la que, otras brigadas de Navarra por el frente de Valmaseda y unas brigadas de Castilla que ocuparon al pronto todo el valle del Mena, al Sur de las anteriores.

El día 28, en que dejamos el últi-

mo resumen, las brigadas de Castilla siguieron su reconocimiento, en la ya reducida bolsa, y ocuparon La Catedral, Entrambasaguas y Solórzano.

Continuaron el día 29 los reconocimientos por el valle de Miera y actualmente se puede decir que de toda la bolsa no quedan más que focos aislados que caerán por sí solos si antes la presencia de las tropas no precipita su entrega.

Mientras las fuerzas que operan hacia el Oeste, en dirección a Asturias, no se duermen en los laureles. Una de sus columnas rechazó el día 28 un violento ataque que lanzó el enemigo a la desesperada y que fué del todo deshecho, mientras que otra columna navarra continuó avanzando y ocupando Cueto del Arenal, cota 347, cota Cerrada y la 372, quedando al anochecer junto a Cabuérniga.

Al día siguiente se ocupó el valle de Cabuérniga, alto de Pedraza y otras posiciones importantes. En este día hubo muchos prisioneros y material cogido a los rojos. En las posiciones del Norte de Palencia se presentaron 240 milicianos con su capitán y oficiales. En general, se presentan milicianos en todas las posiciones con armamento.

El día 30 el avance hacia el Oeste no se interrumpió. Se ocuparon Turdania, Radillo, Treceño y Comillas, llegando la vanguardia a Puentenansa. Sigue la recogida de material.

En conjunto cabe apreciar en las operaciones de este frente una mayor lentitud si las comparamos con el avance fulminante que produjo la caída de la capital. Ello obedece a la necesidad de preparar convenientemente las bases que han de servir para la invasión de Asturias que ya se ha iniciado en las operaciones de estos días; pero que no es prudente lanzar a fondo sin tener los aprovisionamientos bien dispuestos.

Frente de Aragón

En el día 28 menudean los ataques rojos en este frente. Cuando los rojos intentan hacer algún sonado lanzan de modo espectacular la aviación con sus aparatos espléndidos y sus pilotos detestables. Así lo hicieron ha-

Notas de anoche

INTERFERENCIA

¡Labrador! El Secretario nacional del Servicio del trigo, camarada Menta, recorre infatigable las tierras con la buena nueva del nacionalsindicalismo de Falange Española Tradicionalista y de Franco, su Caudillo, quienes impedirán toda especulación de los obreros, con ventaja del Servicio nacional del trigo.

ANECDOTARIO DEL SOLDADO El periodista Nay

Hoy toca el turno narrar la vida del periodista americano Nay, cuya vida es semejante a la que nos presentan las películas yanquis, con una movilidad y una actividad extraordinaria. Nay, cronista de guerra, está siempre en primera fila y representa a unos cuantos rotativos norteamericanos, que son leídos por varios millones de personas. Llegó con su maleta, sus prismáticos y su juego de dados y con "leggis" en los zapatos, al frente de Santander, cuando se

tenía que llevar a cabo la ofensiva que de manera tan gloriosa ha terminado. En cierta ocasión, se encontraba en una posición. Se oyó un ruido de motor. Fué un avión rojo, que descargó algunas bombas. Todos los que no eran imprescindibles para guarnecer la posición, se metieron en el refugio provisional, pero él, impasible, estaba jugando unos dados, y continuó durante la agresión del avión rojo.

También hizo toda su información de la campaña de Bilbao y, cuando nuestras tropas liberaron aquella ciudad, se puso debajo del brazo seis panes y los repartió entre los niños y mujeres hambrientos. Fué muy felicitado, a lo que contestó que los panes los había llevado para él, porque era muy trágico; pero, en vista de las circunstancias, prefirió entregarlos a quienes hacía muchos meses no lo habían probado.

Por último, para hacer resaltar la personalidad del ilustre periodista, diremos que hizo la información de toda la campaña de Abisinia, y ahora encuentra demasiado blando el lecho muelle de un hotel, pues estaba acostumbrado a dormir en tierra, cubierto con una lona, como lo estaban los mismos soldados, y ahora la campaña ya no le gusta tanto, porque tiene que correr mucho y porque goza de todas las comodidades de la civilización.

INFORMACION DE PALMA

Convocatoria para operarios de máquinas eventuales de la Armada

Publicada en el B. O. del Estado n.º 300, de 16 de Agosto 1937. Se anuncia una convocatoria entre el personal que se indica para cubrir 60 plazas de Operarios de Máquinas eventuales de la Armada, los cuales después de un curso abreviado de 60 días de duración en la Academia de Maquinistas, pasarán, demostrada su aptitud, a prestar servicio como Operarios de Máquinas, a bordo de los buques de la Armada por el tiempo que dure la Campaña.

La convocatoria se ajustará a las normas siguientes:

a) Las solicitudes, que estarán escritas por los interesados, se elevarán al Excmo. Sr. Comandante General del Depto. Marítimo, Jefe de la Flota o Comandante Naval de Baleares, y vendrán ampliamente informadas por los Jefes de Detall y Jefes de Máquinas, cuando el solicitante esté prestando servicio en algunos de los buques de la Armada Nacional.

b) Podrán tomar parte en esta convocatoria los individuos siguientes por el orden de prelación que se expresa:

1. — Los menores de 35 años que crean encontrarse en condiciones de sufrir examen y se encuentren prestando actual servicio en Máquinas, como voluntarios, en cualquiera de los buques de la Armada Nacional, con arreglo al Decreto n.º 64 (B. O. del E. n.º 27).

2. — Los Maestros de Fogoneros, Cabo de Fogoneros y Fogoneros preferentes, que no excediendo de los 40 años y teniendo la recomendación absoluta de los mandos, con aprobación de sus Almirantes, se crean en condiciones de sufrir exámenes de suficiencia de que se hará mención.

3. — Los particulares que hayan solicitado examen en la última convocatoria que para Operarios de Máquinas se estaba celebrando al iniciarse el glorioso Movimiento Nacional, y presente documentos de absoluta garantía para la causa del orden, ellos y sus padres o tutores.

De las 60 plazas convocadas se adjudicarán 30 a los del primer grupo, 20 a los del segundo y 10 a los del tercero, pudiendo cubrirse las que haya vacantes en cada clase con las sucesivas.

c) Las solicitudes del personal que se encuentra prestando servicio vendrán acompañadas de la documentación siguiente:

Certificado de nacimiento; Copia o copias certificadas expedidas por una Autoridad de Marina, o, en su defecto, por la Autoridad Civil, de todos los documentos profesionales que el solicitante juzgue meritorios para su selección.

El personal que no se encuentre en las condiciones dichas, acompañará además de los documentos citados anteriormente: certificado de buena conducta, ellos y sus padres o tutores, en el que se hará constar cómo y cuándo se adhirieron al glorioso Movimiento Nacional, pedido por la Delegación de Orden Público de la Capital, Jefe de las Milicias y Jefes del puesto de la Guardia Civil.

d) Los que deseen tomar parte en este concurso y pertenezcan a los grupos 1 y 2 se examinarán, en sus respectivos destinos, ante una junta nombrada por el Almirante y formada por un Jefe del Cuerpo General de la Armada con dos Oficiales Maquinistas, quienes, tomando como base las materias teóricas que se exigen para oposición de Operarios de Máquinas, determinarán aptitud o ineptitud para la plaza que solicita, informando sobre el juicio general que merezca cada examinado.

Para los pertenecientes al grupo 3 nombrarán los Almirantes de Ferrol y Cádiz y Comandante Naval de Baleares la Junta correspondiente, que también podrá actuar en las Comandancias de Marina que los Almirantes designen.

e) Además del examen que se ordena en el punto anterior limitarán los Almirantes el número de candidatos de su jurisdicción con arreglo a las exigencias de la campaña, cursarán las instancias al Comandante General del Depto. de Ferrol con los documentos y resultado del examen para que éste elija los que hayan de pasar a la Academia de Maquinistas y fecha en que comience el curso, notificándolo a los otros Deptos. Flota y Comandancias de Marina a los

efectos de pasaporte por cuenta del Estado.

f) Los Operarios de Máquinas eventuales admitidos vivirán acuartelados en la Academia durante el curso intensivo que versará sobre las materias siguientes: Ejercicios prácticos de Aritmética y Geometría, Máquinas alternativas y Turbinas de vapor, calderas y aparatos auxiliares, Motores de combustión interna, Taller y Monturas de Máquinas, Ejercicios militares. Para las prácticas de navegación se aprovechará la salida de buques, remolcadores y embarcaciones de vapor o motor de combustión interna afectas a los servicios del Depto. del Ferrol, designando la Superior Autoridad los buques y dependencias donde deberán tener lugar.

g) El plazo para la admisión de solicitudes quedará cerrado 30 días después de la publicación de este anuncio en el B. O. del E., debiéndose dar la mayor publicación posible mediante circulares dirigidas por las Superiores Autoridades de los Deptos. a la prensa, buques, dependencias y Comandancias de Marina.

h) El curso dará principio cuando lo designe la Superior Autoridad de Ferrol y a su terminación se formulará relación de los que resulten aptos, la que será remitida a la Superioridad para su aprobación y nombramiento definitivo. Los que obtengan la calificación de no aptos podrán repetir el curso por una sola vez o serán dados de baja definitivamente si el Tribunal examinador lo creyera conveniente.

i) Durante el período de instrucción, devengarán los haberes que por Reglamento les corresponda.

j) Si algunos de los elegidos no demuestran durante el curso competencia en los asuntos del examen teórico a que se refiere el punto d), será dado de baja y pasaportado para su anterior destino.

k) Queda facultado el Comandante General del Depto. Marítimo del Ferrol para suspender el curso al que no le inspire confianza social y política.

Con anticipación suficiente se solicitará por los Mandos respectivos reemplazo del personal que haya de salir para este curso, al objeto de que no falte en los barcos que se encuentran en campaña.

Salamanca, 10 de Agosto de 1937. II. Tr. — El Almirante Jefe del Estado Mayor de Marina, Juan Cervera.

Tesorería de Hacienda

Lotería Provincial. El próximo jueves, día 2 de Septiembre, tendrá lugar, en la forma acostumbrada, a las doce de la mañana, en el Teatro Lírico, la celebración del sorteo de la Lotería Provincial, correspondiente a dicha fecha.

Palma, a 31 de Agosto de 1937 - II. Año Triunfal. — El Tesorero de Hacienda.

Post-Trabajo Nacional Sindicalista

La Organización Nacional Sindicalista, como digno final de la primera etapa de las vacaciones obrera con que la obra Nacional del Post-Trabajo ha iniciado en Mallorca la labor de dignificación de las clases obreras y de acrecentamiento de todas las clases sociales el próximo domingo organiza una excursión a MANACOR, con el objeto de ofrecer al Santo Cristo de aquella ciudad que dispuso a las armas españolas el año pasado una protección tan eficaz, el homenaje de cientos de Nacionalsindicalistas que exteriorizarán en él su fe en El y en los altos destinos de la Patria.

Complemento de este acto será una visita a las maravillosas Cuevas del Drach, cedidas por su propietario camarada Servera, que de esta manera se ha sumado a este simpático acto uno más de los que la obra Nacional Sindicalista del Post-Trabajo viene organizando.

El programa será el siguiente: Salida de la Casa Primo de Rivera a las dos de la tarde, en confortables autocars.

Llegada al Puerto de Manacor a las cuatro tarde. Acto seguido entrada a las maravillosas Cuevas, siendo amenizado dicho acto por la renombrada orquesta "Drach" que tantos éxitos ha obtenido en las mismas.

A las siete, solemne Credo al Santo Cristo en acción de gracias. Regreso a Palma a las ocho noche. Importando esta excursión la can-

—¡Qué bien desfilaron el otro día nuestros marinos! ¡Cuántos elogios les prodigaste! ¡Como te enorgullecías recordando sus gestas! ¡Verdad que estabas satisfecho?

—Pues si tan entusiasta te sentías ¿no te pesa considerar que poco o nada has hecho a favor de nuestra Marina? ¿Por qué no has contribuido aún, con tu donativo, a la construcción del nuevo acorazado "España"?

En acción de gracias por la victoria del 4 de Septiembre

Nos complacemos en reproducir la siguiente Circular de nuestro Excmo. e Ilmo. Prelado, publicada en el último número del "Boletín Oficial del Obispado de Mallorca":

"En acción de gracias. — Con nuestro aplauso, nuestro estímulo y nuestra bendición, el Rdo. P. Director diocesano del Apostolado de la Oración publicó ayer la siguiente Circular:

"Rdo. Sr. Director del Centro del Apostolado de la Oración de...

"Muy Sr. mío: El día cuatro del próximo mes de Septiembre recordará con júbilo Mallorca la gran victoria obtenida, en la misma fecha del pasado año, contra los enemigos de la Religión y de la Patria, a los que para siempre aventó de nuestra amada isla. Fué dicho día cuatro, primer viernes de este mes, día consagrado al Sagrado Corazón, al que muy justamente se atribuyó aquella victoria.

"El Apostolado de la Oración ha dispuesto, por medio de su Dirección Diocesana, recordar aquel glorioso acontecimiento en la forma que él puede y debe hacerlo: con una oración fervorosa de sufragio y de gratitud. Para esto, el primer viernes del mes de Septiembre, o el primer domingo si fuese más conveniente este día, celebrará una Misa de Comunión en sufragio de los caídos gloriosamente en aquellas jornadas, y por la tarde, en solemne función religiosa con sermón y "Te Deum", se darán gracias al Señor, que nos libró de manos de nuestros enemigos.

"De su celo como sacerdote, de su patriotismo como español, espera esta Dirección Diocesana realice un esfuerzo para que ese Centro puesto bajo su dirección, celebre con fervor los actos indicados que han de ser sufragio para los que murieron por Dios y por España, gratitud al Dios que nos dió la victoria, y ardiente súplica para lograr el triunfo definitivo que anhela España.

"Nuestro amadísimo Prelado ha aprobado complacido el proyecto de celebrar dichos actos, y ha concedido a ellos indulgencias en la forma acostumbrada.

"Aprovecho la ocasión para ofrecerme a ayudarle, en cuanto pueda, en todo lo que pueda contribuir a la vida de ese Centro.

"Afirmo, en Cristo, El Director Diocesano del Apostolado de la Oración, José Marzo, S.J. "Palma, 20 de Agosto de 1937."

Nos honramos, al reproducirla, en hacerla nuestra, y, a la vez, recomendamos a los Rdos. Encargados de cura de almas que preparen y realicen en sus respectivas Iglesias actos idénticos o parecidos a los propuestos en ella, a fin de que el sábado, 4 de Septiembre próximo, o el domingo, día 5, Mallorca entera rinda filial tributo de cordialísima gratitud a Dios Padre nuestro, Señor de las Victorias, que en igual primera fecha de 1936 libró a la Isla de la peor de las servidumbres y la más fiera de las calamidades.

Palma, 21 de Agosto de 1937. † El Arzobispo-Obispo"

GLORIOSO ANIVERSARIO

Vamos a recordar en él una de las más espléndidas victorias que han de registrar los anales de la historia de Mallorca. El día cuatro de Septiembre del pasado año, primer viernes de

mes, el brioso empuje de los hijos de la Isla aventaba para siempre de su bendito suelo a las criminales hordas de los sin Patria y sin Dios. Después de aquel triunfo, escribe Mayor N. Bray, "bajo el dosel del Cielo, en el mismo campo de victoria, las valientes tropas y su Jefe se arrodillaron humildemente para rezar sus oraciones no atribuyéndose la victoria a ellos sino a Dios, dándole las gracias y pidiendo su bendición para Mallorca, su pueblo y su sagrada causa".

Ha pasado ya un año desde aquellas memorables jornadas en las que Mallorca se cubrió de gloria, y tras el sereno y concienzudo estudio de aquellos acontecimientos, cobra nuevo vigor y realce la frase del culto historiador inglés, "no atribuyéndose la victoria a ellos sino a Dios"... Intervino en verdad el favor del Altísimo y así lo proclaman en el propio campo de batalla aquellos valientes, entre los que recuerdo al que pedía la laureada para el Cristo de Manacor y al bizarro militar que al ver desde su puesto de combate como rearmaban desparavidos los rojos, comunicaba así la buena nueva a sus familiares: "Lo veo y no lo creo. Un milagro del Sagrado Corazón de Jesús en su primer viernes de mes".

El día tres de Septiembre es primer viernes de mes, y el Apostolado de la Oración va a conmemorar en él el aniversario de la histórica jornada, con una oración de sufragio y otra de gratitud. En la mañana de ese día, o el primer domingo donde fuese más conveniente, celebrará una Misa de Comunión en sufragio de los que en los campos de Manacor murieron por Dios y por España, y por la tarde solemne función que terminará con un "Te Deum" de acción de gracias al Señor que nos dió la señalada victoria.

La Dirección Diocesana del Apostolado de la Oración se ha dirigido a todos y cada uno de los directores locales de los Centros establecidos en la Isla invitándoles a celebrar el glorioso aniversario. Es muy de desear que Mallorca, tan cristiana y tan española, responda al llamamiento que el dirige el Apostolado de la Oración, llamamiento autorizado con la aprobación de nuestro amadísimo Prelado que lo bendice y estimula. Respondan, pues, los de la ciudad y los de los pueblos, y no será mucho pedir a los que disfrutan de las delicias de sus casas de campo, interrumpian por un día su tranquilo retiro para cumplir con un deber de religiosidad y de patriotismo, acudiendo al templo a rogar por los que cayeron, a dar gracias al Señor por su especial protección, gracias a la cual goza Mallorca del don inestimable de la paz.

J. M. — En Montesión se celebrarán los cultos a los que aluden las anteriores líneas el día 3 de Septiembre, en la forma siguiente: A las 7:30 Misa de Comunión que se aplicará en sufragio de los que murieron por Dios y por España, por la tarde, a las 7, solemne función con sermón por el P. José Marzo y "Te Deum" en acción de gracias por la victoria. Están especialmente invitados a dichos cultos los combatientes de aquellas heroicas jornadas, los familiares de los que murieron en ellas y todos los socios del Apostolado de la Oración.

Y Antón, obispo y mártir CUARENTA HORAS

Continúan en la parroquial iglesia parroquial de San Nicolás, dedicadas a la Inmaculada de Lourdes.

Por la mañana, a las 7, Misa y exposición del Stmo.

Por la tarde, actos de coro y reserva de Su Divina Majestad.

Por persona de 3'50 pesetas. Para inscribirse en la Delegación del Post-Trabajo, Casa Primo de Rivera. La Delegación. ¡Arriba España!! Boletín religioso JUEVES, DIA 2 Santos Esteban, rey de Hungría, cfr.

Don Antonio Salas Jaime. Ha fallecido, hoy, a la edad de 56 años, habiendo recibido los Auxilios Espirituales. E. P. D. Su afligida esposa, Margarita Terrasa; su madre, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, al participar a sus amistades tan sensible pérdida, les ruegan una oración por su alma y se sirvan asistir al rezo del Santo Rosario que se celebrará esta tarde, a las seis y media y seguidamente a la conducción del cadáver, así como también al turno de misas que se celebrarán mañana, de seis y media a nueve, en la iglesia parroquial de San Nicolás. Casa mortuoria: Plaza Mayor, 22 - 3.º.

500 Plazas de Auxiliares Interinos de Correos y otras tantas para Telégrafos — Varones y Hembras. Edad 16 a 35 años. 200 ptas. mensuales Ortografía, Mecanografía y Geografía. Instancias hasta el 23 Septiembre. Más informes, D. Ernesto Gené Munich (Oficial de Correos) Conquistador 32 - 2.º.

La situación militar

Las brigadas de Navarra merecen, en su día, un homenaje de los españoles

Las brigadas navarras prosiguen su avance en dirección a Asturias y la victoria continúa sonriendo a sus armas, siempre vencedoras. Las brigadas navarras merecen, en su día, un ferviente homenaje de los españoles.

En la conquista de Santander, han llevado sus ataques por el flanco más peligroso, el flanco izquierdo, que desalojaba hacia el Oeste al contingente enemigo y protegía el avance central de las otras fuerzas por la carretera Burgos Santander.

La sorpresa enemiga sólo podía venir del lado de las brigadas navarras, y éstas supieron cumplir como lo que son, como fuerzas disciplinadas y dotadas de un alto espíritu patriótico, a prueba de todo sacrificio y heroísmo.

Las brigadas de Navarra contribuyeron grandemente a la conquista

de Santander, y se puede decir que no entraron en la capital de la victoria porque, sin punto de descanso, reanudaron el segundo empuje hacia occidente, habiendo recorrido ya, con la toma de Treceño, la distancia de 52 kms.

El parte oficial de anteayer trae la conquista de Comillas; este pueblo es de sobra conocido por las grandes riquezas artísticas que encierra, entre las que descuella la iglesia parroquial, del siglo 17, palacio del Marqués de Comillas, estilo gótico, y la majestuosa Universidad pontificia.

El pueblo de Comillas cuenta con 4.000 habitantes, tiene buen puerto es importante por las minas de la mina y plomo, que tienen en explotación, y su valiosa industria siderúrgica. Pero todo esto, que tiene gran interés, no resalta el mérito que Comillas se encuentra emplazado en lo alto de una sierra de difícil acceso y que los marxistas tenían muy fortificada, dispuestos a interceptar por unos días nuestro avance.

Estas intenciones no han pasado de un propósito fallido, y Comillas fué conquistado, en un verdadero alarde de valor, por nuestros soldados y, lo que pudiera haber sido un gran obstáculo en nuestro avance por la costa, ha sido salvado, dejándonos paso libre a Asturias.

Merece especial mención la toma de Puerto Nansa, en el valle de Cabañero, siete kilómetros más avanzado que el pueblo de Cabañero, núcleo de comunicaciones entre Cabañero, Potes, San Vicente de la Barquera y Tudanca. Estamos a 10 kilómetros, en línea recta, de los confines de Asturias.

Tampoco puede despreciarse la conquista del monte Rodillo, de 1.000 metros de altura, situado al N. del de San Vicente de la Barquera.

Respecto al frente de Aragón merece la pena de ocuparse de una ofensiva realizada por los rojos, para decir que ha sido completamente rechazada en todos sus puntos. Las bajas causadas al enemigo crecen en progresión geométrica y alcanzan pronto la cifra exorbitante de 10.000.

La aviación española, en su pasar repasar sobre las divisiones rojas de vanguardia, las ha destruido totalmente. Ha sido tan fuerte el bardeo de nuestros aviones, que se puede decir de una manera gráfica que casi no habrá necesidad de guirrejar a los marxistas, pues nuestra mismas bombas, levantando nubes de tierra, los sepultaban.

El parte rojo de anteayer era un completo desaliento. La nota de la pérdida de Santander, es la nota de la desesperación y de la derrota. Termina con estas palabras: "Según a remos luchando, sin que nos arredre ninguna clase de vicisitudes".

Esta frase, salida de la pluma del viviente de Indalecio, podemos decir que es de desfallecimiento y enterecedad.

Cuando las armas españolas conquistaron Málaga y Bilbao, los marxistas aportaban siempre algunas noticias truculentas, pues decían viaban la atención de los países de Europa hacia otros puntos neurálgicos: campañas truculentas, sublevaciones en Marruecos, bombardeos de buques extranjeros en el Mediterráneo...

Esta vez el golpe de Santander ha quedado en nada. Los marxistas parecen que los ha dejado mal. Los marxistas han caído de bruces sobre los verdes prados montañeses, y el árbitro en esta lucha está contemplando hasta diez, sin que el enemigo tenga trazas de reincorporarse.

Table with 2 columns: Location and Amount. Recaudación en Lloret de Vista Alegre, 2670; Id en Vilafranca de Bonany, 130'00; Id en Pollensa y Puerto, 169'50; Id en Palma, 1718'00; Id en Lloseta, 45'00; Id en Son Servera, 55'10; Id en Son Puynyent; tabaco y 44'90; Id en Saneolles, 68'00; Id en Esporlas, 82'50; Id en Alcudia, 197'15; Id en Buñola, 20'00; Id en Establiments, 104'20; Una familia francesa, 5'00; Doña Ana Villalonga Vda. de Montis, 15'00; D. José Cornellans Cortacans, 10'00; Doña Antonia Castelló, 100'00; Una patriota, 1'00; Don Francisco Martorell, segundo donativo, 15'00; D. Emilio Roig, 5'00; D. José Tous, Director propietario del periódico "La Última Hora", 150 botes de leche condensada.

¡Viva España! ¡Viva Franco!

Cruz Roja Española ASAMBLEA PROVINCIAL DE BALEARES. Destinatarios desconocidos: 3169 — José Torres — Carmen, 112; 4143 — Valeria Giménez Pozo; 4151 — Celeste Gomar Ferrer — Archiduque Luis Salvador, 152; 4154 — Concha Martínez Canalda — Archiduque Luis Salvador, 152; 4161 — Encarnación Robles Marín — Formentor, 31, 1, 2; 4164 — Manuel Paredes Miñarro — Luis Salvador, 135-1-1; 4165 — Ana González Menchón — Luis Salvador, 1, primera; 4167 — Concepción Zaragoza Linares — Calle 7 núm. 11; 4173 — Rosa Palazón — Santa Fé, 31; 4184 — Agustín Alonso Gomez — Olmos, 120, primero; 4189 — Anita Palau Jarro — Teodoro Llorente, 6; 4190 — Catalina Disla Sánchez — Olmos, 168; 4196 — Amparo Martín Hernández — Espartería, 6; 4201 — Antonia Planas Ferragut — Balmes, 7 bajos; 4111 — Oscar de Paula Buenaventura — Avenida Conde Salent, 2; 4212 — Salvador Valle Oliver — Obispo Camps, 7; 4221 — José Panizo del Amo — Pl. Juanot Colom, 6, primera.

Monópolis

Revista ilustrada de Economía. La perfecta movilización económica en la ESPAÑA NACIONAL editada con la colaboración de Organismos oficiales de la SEGUNDA DIVISION ORGANICA 2.ª edición. Venta en principales Librerías.

AYUNTAMIENTO DE PALMA

(NEGOCIADO DE ARBITRIOS) ANUNCIO

Queda abierta la cobranza en período voluntario del Arbitrio de los terrenos del ejercicio corriente, la que tendrá lugar en las oficinas municipales de recaudación, los días 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31 de Septiembre al 10 de Octubre ambos inclusive, advirtiendo que los contribuyentes que dejaren transcurrir el citado plazo sin satisfacer sus obligaciones incurrirán en apremio sin notificaciones ni requerimientos, el recargo del 20 por 100 por día de retraso, cuando este mismo recargo del 20 por 100 si los satisface el 20 de octubre al 30 del mismo mes.

Lo que se anuncia para general conocimiento de los interesados. Palma, 28 de Agosto de 1937. El Alcalde, Mateo Zaforteza.

Buenas noches, señores!

Charla de anoche del general Queipo de Llano. Hacia el reconocimiento de Franco por Sudamérica.



Buenas noches, señores! Voy a dar cuenta de una noticia publicada en un periódico de París, que dice que han recibido una noticia por radio Montevideo, de que el Gobierno de aquella nación ha propuesto al de Argentina que, juntamente con otras...

serva, se ha dado cuenta el gobierno de Valencia; y éste ha hecho saber a la Generalidad que, como tenga certeza de esto, enviará 15 divisiones internacionales para que se adueñen y les entreguen el poder, arrojar al gobierno de la Generalidad. Se dice también que, después de haberse ordenado esto, Cataluña se ríe, ya que para evitar esta maniobra del gobierno de Valencia, le bastaría con retirar las fuerzas del frente de Aragón, lo que haría imposible el avance de estas 15 divisiones que como amenaza quiere enviarles el gobierno de Valencia.

En Aragón, lo mismo que en Brunete

La radio oficial de Valencia, hacia una llamada muy significativa, y decía, con carácter urgente, que todos los jefes y oficiales debían regresar inmediatamente a sus cuarteles, pues habían terminado todos los permisos, y que, en caso de no presentarse, se les impondría el castigo de última pena, como si hubiera sido falta de aseración ante el enemigo. Véase, pues, la situación porque atraviesan los rojillos. Valencia, amenaza a los catalanes y creo que éstos tampoco tendrán un espíritu elevado, ya que a las fuerzas de que disponen en Aragón, les ha pasado lo mismo que en Brunete. Llevan ya más de 25.000 bajas en lo que llaman ofensiva del frente aragonés, y últimamente se envían brigadas internacionales.

El "abandono" de Santander

Mientras ellos se pasan la vida amenazándose unos a otros, nos ocuparemos de las cosas que ocurren a los rojillos. El día 30, ayer, a la 1 de la madrugada, al terminar el Consejo de ministros, uno de éstos, el de Defensa, Prieto, dió una nota, en la que hacia saber que aquel día había sido abandonado Santander debido a la próxima presencia de tropas italianas y alemanas, apoyadas por marroquíes, y que, de común acuerdo, militares y ciudadanos, habían acordado abandonar la ciudad. La nota demuestra la impotencia de las fuerzas que combatían en el Norte, y yo le digo a D. Inda que, una vez hayamos terminado con el Norte, que será pronto, irán nuestras fuerzas hacia Levante, y pueden poner las barbas a remojar, como dice el refrán. Y, además, hay otro refrán que dice: "A cada cerdo le llega su San Martín". En San Juan de Luz, que es una población donde los rojos tienen simpatizantes, extraño sobremedera que el gobierno de Valencia no diera la caída de Santander. Es inútil, porque esta gente siempre miente como buecos.

El parte rojo

El parte rojo es muy escueto, pero reconoce que avanzamos. Referente al Norte, dicen que nuestras fuerzas avanzaron por el Cerro del Escudo en combinación con una columna motorizada que opera por Puente Nansa, sin que se conozcan los resultados de la operación. Por tanto, se ve que ya dicen algo. Ya dirán... lo que les ha pasado a estas fuerzas. También dice que han consolidado sus posiciones en el frente de Aragón y que había sido destruido un tablero de Regulares y una bandera del Tercio, y que una sección entera se había pasado a sus filas, después de haber matado al alférez. Mentiras. ¡Canallas!

Fortunas en Francia

Si no bastase que la ofensiva de Aragón fracasase, el Canallero está dispuesto a amargar la vida a Prieto. Pero éste, como debe tener el dinero en algún banco francés, esperará al momento oportuno para largarse al extranjero, ya que ahora, supeditado a Moscú, no puede hacerlo. También otros personajes han procurado enviar sus fortunas al extranjero. Compañys, ha enviado al banco de Lyon la cantidad de 17.000.000 de francos.

Quiere negociar la Generalidad con el Generalísimo Franco?

La situación se ha agravado, pues el general de Perpignan que los Gobiernos de Valencia y Barcelona se encuentran en un estado algo grave; que hacer constar que, si viene Perpignan la noticia, es que pasa por esta ciudad se está muy informado. Se sabe que el gobierno de la Generalidad trata de negociar con el Generalísimo Franco. Aun las negociaciones se llevan con re-

Estado Mayor rojo explica la catástrofica derrota de Santander

califica de asombroso el resultado obtenido en la Montaña por los nacionales

Algunos de los jefes de Estado Mayor del norte llegados a Bayona, han hecho declaraciones, diciendo que no creían que las fuerzas del Ejército Nacional entrarán en Reinos, desde el primer momento, se cobró el resultado asombroso obtenido en los terrenos de la Montaña; corriendo profundos valles y escarpadas montañas, avanzando a una velocidad insospechada, los técnicos se sorprendieron por esta razón, no sólo en lo que concierne a la infantería, sino también a la artillería pesada y de montaña y a toda la impedimenta que acompañaba a todas las armas. Este resultado hubiera sido imposible o muy difícil a los asaltantes si hubiera habido combates. Pero las tropas sanderdero no han sabido ofrecer resistencia ni tuvieron contacto entre las diversas unidades, resultando imposible la reorganización de fuerzas para concentrarlas en los puntos de mayor peligro. La organización del Estado Mayor de Santander fue rota desde los primeros momentos de la ofensiva, pues no dispusieron de co-

municaciones ni enlaces ni abastecimiento y así para la defensa no han podido establecer ninguna línea de resistencia. Los batallones que no se rindieron no hicieron sino huir desordenadamente.

El Estado Mayor de Santander, una vez tomado Reinos, no logró saber dónde estaban sus tropas, en qué posiciones se combatía, ni qué unidades tenía en Reinos. Al rendirse, cayeron intactos los talleres de la Constructora Naval, casi con todo el material, y había en construcción 33 baterías de artillería, como tampoco pudo ser evacuada la población.

La sola resistencia que se presentó al enemigo fué por parte de los batallones vascos, que fueron llevados precipitadamente, encontrándose en una situación apurada y llegándose a decir que las fuerzas vascas habían sido objeto de una traición, pues éstas fueron únicamente las que dieron la cara, pues las otras se retiraban o dejaban las posiciones en poder del enemigo. Estas fuerzas vascas, sin medios de defensa, defendieron Santander, teniendo que retroceder más de 80 kilómetros.

—Oye, lector: ¿eres católico? —¡Quién lo duda! —Y... ¿eres patriota? —¡Como no! —Pues entonces ¿cómo explicas que aún no hayas contribuido con algún donativo para el nuevo acorazado "España"?

HONOR A NUESTROS HEROES DE PORTO - CRISTO

En el ánimo de todos los mallorquines estarán siempre presentes los que cayeron gloriosamente en Porto-Cristo, defendiendo a nuestra tierra, tierra católica y española. Pero no basta; es necesario un recuerdo perdurable e imperecedero, y es por eso que vamos a levantar un monumento en su honor, con la aportación entusiasta de todos nosotros. Regateemos algo, mallorquines, para honrar a los hermanos nuestros que, en horas de peligro y de ansiedad, dieron su juventud para salvarnos? Así como ellos vivirán eternamente en la Gloria, debemos hacer nosotros —es nuestro deber— que su sacrificio quede hecho recuerdo eterno, en las piedras de un Monumento. Pobres de nosotros!, si no sabemos ser generosos con los que fueron generosos con su sangre, si no sabemos ser espléndidos, con los que fueron espléndidamente fieles a su Juramento. Comprad sellos, mallorquines, agotados rápidamente; cada sello que adquirís es una paletada más en el monumento a los héroes de Porto-Cristo. Son horas las de hoy, triunfales, unánimes, de esfuerzos gigantes, de vida nueva y arrolladora, de grandeza española. No seáis, pues, egoístas, pequeños, mezquinos, con nuestros Héroes! (Delegación de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.) ¡¡FRANCO, FRANCO, FRANCO!!! ¡¡ARRIBA ESPAÑA!!!

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Con el Jefe por los pueblos de la isla

Deyá y Valldemosa. Dos pueblos más que reciben la visita del jefe. Dos pueblos más que visten balcones y calles con los trajes nuevos de banderas y colgaduras. El domingo, en Deyá; tras los discursos, mientras, formando grupos, unos hombres los comentan en medio del bullicio que sigue siempre a los silencios, otros hombres nacional sindicalistas, suben, con el jefe a la cabeza, a la iglesia para entregar a la Virgen unas flores y demostrar que la Falange de las pistolas es también la Falange de las Salves ante el altar de la Madre de Dios.

Entusiasmo en los pueblos por la Causa del nacional sindicalismo. Himnos y vitores mil veces repetidos. Y el nuestro se oyó cara al mar y cara a un sol que ya se ocultaba cansado de alumbrar, a muchos kilómetros de nosotros, pero en nuestro mismo suelo, tanto heroísmo y tanta sangre. Y para los que caen fué la oración del "Carra al sol" mirando al mar...

Ante la imposibilidad de mencionárselas a todas mencionaremos a algunas de las personas que allí vimos. Erán: El Comandante Militar del sector, el de la Base Naval de Sóller, el Comandante de las Milicias de aquel Sector, alcaldes de Sóller, Deyá y Valldemosa, camaradas Jefes locales de los mismos, Párroco, Delegado Provincial de las Organizaciones Juveniles camarada Rosselló, al que acompañaba el camarada Sastre, representaciones de la Sección Femenina, de los Sindicatos, de la Delegación Provincial de Prensa y Propaganda y muchas personas más.

El jefe llegó acompañado por su Ayudante camarada Gual, jefe del S. E. U., camarada Gascón, Inspector de J. O. N. S., camarada Nicolau y el camarada Andreu. Después de visitar los locales y bendecir las banderas y tras unas palabras del camarada Bauzá, inicia los discursos el camarada Nicolau, quien hace historia de los tiempos de persecución y evoca el inolvidable 19 de julio de 1936. Elogia al Caudillo, al que todos debemos jurar eterna fidelidad.

Habla después el camarada Andreu. Dice la satisfacción que siente al haberlo en este pueblo, rodeado de labradores de montañas, que parece estar más cerca de los luceros que los demás pueblos de la Isla. Tiene frases de elogio para los Sindicatos y termina explicando el Punto Inicial de Falange que hace referencia a la parte religiosa.

Finalmente habla el Jefe Zayas, quien dice que se ha hecho la Revolución y que Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. con Franco a la cabeza la llevará hasta el final. Alude al Decreto del trigo

Hay que añadir que la ofensiva de Bilbao fué realizada por sorpresa, mientras que la de Reinos había sido anunciada; por lo tanto, podían estar preparados para resistir.

Juramento de la Falange

Juro darme siempre al servicio de España. Juro no tener otro orgullo que el de la Patria y el de la Falange con obediencia y alegría, ímpetu y paciencia, gallardía y silencio. Juro lealtad y sumisión a nuestros jefes, honor a la memoria de nuestros muertos, impasible perseverancia en todas las vicisitudes. Juro, donde quiera que esté, para obedecer o para mandar, respeto a nuestra jerarquía del primero al último rango. Juro reclazar y dar por no oída toda voz del amigo o enemigo, que pueda debilitar el espíritu de la Falange. Juro mantener sobre todas las ideas de unidad: Unidad entre las tierras de España, unidad entre las clases de España, unidad en el hombre y entre los hombres de España. Juro vivir en santa hermandad con todos los de la Falange y prestar todo auxilio y depositar toda diferencia siempre que me sea invocada esta santa hermandad. (Delegación Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.)

El fracaso de la ofensiva roja en Zaragoza

Todos los desesperados ataques de los rojos, rechazados

Y, MERCED A UN CONTRAATAQUE, CONQUISTAMOS IMPORTANTES POSICIONES

Zaragoza. — En el día de ayer, continuaron las hordas rojo-catalanas en sus desesperados ataques contra nuestras líneas del frente aragonés, y, a pesar de las enormes cantidades de milicianos y material bélico comentadas, todos sus intentos fueron desarticulados por nuestro glorioso Ejército, sin conseguir avanzar un paso.

El enemigo atacó; por la parte Norte, en San Mateo el Gallego; por el centro, en el sector de Campo, y por el Sur, en Fuentes de Ebro. Dichos ataques fueron iniciados con gran lujo de fuerzas, revistiendo caracteres de verdadera desesperación; pero todas ellos fueron duramente rechazados por el fuego de nuestras armas automáticas, que hizo en las filas rojas una verdadera carnicería. Nuestro Ejército no sólo resistió la ofensiva roja, sino que ocupó luego, en brioso contraataque, importantes posiciones, en colaboración con la artillería y la aviación.

Prosigue el paso de milicianos enemigos a nuestras líneas, en número extraordinario.

Proseguimos el avance LA RESISTENCIA ROJA FUE DURA Y LE COSTO MUCHAS BAJAS

Zaragoza. — Prosiguiendo, en el día de ayer, nuestro Ejército, sus operaciones de contraataque en el frente aragonés, avanzó notablemen-

Las tropas chinas saquean un Seminario católico

Los japoneses siguen obteniendo éxitos militares

Evacuación de Nankin LA POBLACION HA DECRETADO CONSIDERABLEMENTE

Nankin. — Continúa la evacuación de la población civil de esta ciudad. Se observa que, antes de la guerra, el número de habitantes de Nankin llegaba al millón. Actualmente ha decrecido considerablemente.

El Seminario de PP. Maristas, saqueado por las tropas chinas Y SE LLEVAN CAUTIVOS A SUS HABITANTES

Pekín. — El Seminario de Padres Maristas existente al Norte de Pekín ha sido saqueado por las tropas chinas, las cuales además, se han llevado cautivos a todos sus habitantes.

Solo dejaron en libertad a unos pocos, con el fin de que fueran a la ciudad de Pekín a negociar una fuerte cantidad de dinero para el rescate.

La respuesta de las autoridades japonesas fué enviar algunos destacamentos con el fin de rescatar a los cautivos.

Los japoneses mejoran sus posiciones BOMBARDEO DE LINEAS FERREAS

Tokio. — Comunican del Cuartel general japonés que, en el Sur de

Un Te-Deum en Roma por la toma de Santander

Giménez Caballero habla por radio

Roma. — En la iglesia española de esta ciudad se cantó solemne Te-Deum en acción de gracias por la liberación de Santander. Al acto asistieron el Embajador de España en Roma y numerosos españoles residentes en Roma. Asimismo, ayer Ernesto Giménez Caballero, acompañado del director general de extranjeros, visitó el campo "España", donde se hallan alojados los "flechas" españoles. Por la noche, Giménez Caballero

Notas de Sociedad Consejo de Guerra

Viaticado. Se encuentra enfermo, habiendo sido viaticado, nuestro particular amigo don Antonio Fluxá, empleado en la "Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares". Le deseamos pronta mejoría y total restablecimiento.

Entierro del marino Pedro Bestard

Se celebró ayer tarde el entierro del marino de la Base Naval de Baleares Pedro Bestard García, acto que constituyó una sentida manifestación de duelo. Se formó la comitiva en el Hospital Militar siendo sacado el féretro a hombros de algunos compañeros del difunto; otros llevaban varias coronas dedicadas a su memoria.

La presidencia oficial del duelo la formaban un capitán de Corbeta en representación del Contraalmirante jefe de la Base Naval; un teniente coronel de Artillería en la del general Comandante Militar de Baleares y el gestor municipal señor Salleros en la del Alcalde de Palma. Se formó una segunda presidencia integrada por familiares del difunto. Iban además en el cortejo fúnebre representaciones de los Cuerpos y Armas de la guarnición y secciones de marinería de la Base Naval, de Infantería de Marina y de Artillería.

SE ALQUILA

Local propio para comercio. Buena situación. Informes: Riera, 20.

te, causando al enemigo grave quebranto. La resistencia de los rojos continuó también ayer bastante dura a causa de la enorme cantidad de milicianos extranjeros concentrados en este sector. Sin embargo, nuestras unidades de a pie, auxiliadas por la artillería y la aviación, lograron todos los objetivos señalados por el Mando, haciendo retroceder al enemigo, después de producirle gran número de bajas.

Ya ha comenzado nuestra ofensiva

AHORA, A LOS MARXISTAS LES TOCA RECIBIR

Zaragoza. — La ofensiva nacional, tan esperada, ha dado ya comienzo. Los marxistas, ante el impetuoso avance de los soldados nacionales, que han conseguido cuantas posiciones les ha señalado el Alto Mando, se retiran. Ahora, a los marxistas les toca recibir.

El número de bajas rojas se eleva a más de 25.000.

Ahora los marxistas, para tratar de librarse de la ofensiva que los nacionales empiezan a desarrollar en algunos sectores del frente de Aragón, se dedican a atacar intensamente las posiciones nacionales de otros sectores; pero en cuantos ataques han desarrollado han sido brillantemente rechazados, habiéndoseles causado infinidad de bajas. Se han cogido varios centenares de prisioneros así como gran cantidad de material de guerra, fusiles, ametralladoras, municiones, casi todos ellos de fabricación extranjera, especialmente rusa.

Los japoneses siguen obteniendo éxitos militares

Mejor-Sin, las tropas niponas han mejorado sus posiciones sobre la línea ferroviaria Pekín-Nauken. Asimismo la aviación japonesa ha bombardeado otras líneas férreas al Sur de Pekín.

Éxitos de los japoneses Y LOS CHINOS, EN RETIRADA

Tokio. — Toda la línea férrea Pekín-Kailan ha caído asimismo en poder de las tropas niponas. Se informa, además, que los chinos se baten en retirada en dirección sur-este.

Material de guerra japonés en China

LOS ENGAÑOS DE LOS CHINOS. Tokio. — Dos nuevos buques japoneses abarrotados de carga han desembarcado en la costa china material de guerra para las tropas niponas.

El Ministerio de la Guerra da cuenta de que varios aviones chinos camuflados de japoneses han volado sobre la ciudad de Shanghai.

¡Ya lo creo!

¡QUE INTERVENGA EUROPA! Shanghai. — Se informa de fuente autorizada que el mariscal Chang-kai-se ha declarado que es necesario que las naciones europeas intervengan de una manera directa en el conflicto chino-japonés.

Ha dicho también que el Gobierno de Nankin vería con gusto dicha intervención.

ULTIMAS NOTICIAS

Otro achuchón, y estamos en Asturias

LA BARBARIE DE LOS MINEROS ASTURIANOS

¡Brava raza la de estos muchachos navarros!

Hoy hemos tomado Bielba y Trabajo y vamos a San Vicente y San Pedro y no sé si a algún santo más de la campaña montañesa. Los milicianos asturianos, se han tomado hoy un respiro en su veloz carrera, extenuados de tanto devorar kilómetros camino de las montañas de su región natal y, creyéndose, sin razón, que puesto que ellos estaban, rebentados de tanto huir nosotros lo estaríamos también de tanto perseguirlos, se tumbaron en el sector de Puente Nansa a reparar las perdidas fuerzas. Pero no tuvieron en cuenta el espíritu de estos navarros y de estos castellanos, y su reposo se vio interrumpido por la presencia de nuestras unidades, que, como de costumbre, maniobraron con su destreza y velocidad, por lo que se han hecho ya famosas en el mundo. Y, claro, no tuvieron más remedio que aprestarse a la lucha, y combatieron, en efecto, a la desesperada, aunque no por mucho tiempo.

Apagado por nuestro empuje el primer impulso de reacción de los mineros asturianos, apelaron de nuevo a la fuga, dejando, como justificación de la nueva huida, unos centenares de fusiles, que es lo primero que tiran, porque, realmente a ellos les basta para luchar y acreditarse como útiles a la causa roja con los cartuchos de dinamita, que pesan poco, se llevan entre la faja y se disparan en la impunidad, cuando no hay enemigo en frente y contra los puentes y edificios no defendidos por nadie. Y digo esto porque, tras los destrozados caudados por los dinamiteros en Cabuérniga y Comillas, tenemos indicios de otros nuevos en San Vicente de la Barquera, donde desde hace media tar-

de, están nuestros soldados a suficiente distancia para escuchar con toda claridad las bárbaras explosiones de las faenas de los dinamiteros.

Es de temer que otros correrán la suerte de todos los demás de Santander, pero ello no ha de ser obstáculo para que nuestros soldados tomen esta población de la Barquera, la última de importancia que en la mañana de hoy quedaba en poder de los rojos en toda la provincia.

Por cierto que del mismo San Vicente llegaron a nuestras líneas, a medio día de hoy, unos cincuenta milicianos naturales de aquel pueblo, suplicándonos con extremosa angustia que no nos detuviéramos en nuestro avance y ocupásemos en seguida la población, porque, aunque habían pretendido los rojos de allí adueñarse de la situación, los chulos de la dinamita se habían impuesto por la flamenquería y estaban cometiendo todo género de crímenes y latrocinios.

Tal se van poniendo las cosas por la barbarie de esta gente, que nos vemos, por razones de humanitarismo, privados de poder dar un día de descanso a nuestros soldados. Menos mal que son de hierro. ¡Brava raza la de estos muchachos! Hoy después de 25 días de lucha, de avanzar sin reposo, están tan frescos y fuertes como antes de iniciarse la gloria de esta campaña santanderina. Y, cuando se les pregunta: —¿Pero, no estáis cansados? ¿No os vendría bien una semanita de paz y sosiego? Pues, casi ofendidos, contestan: —¡Descansar!

El Tebid Arrumi.

La SED DE IMPERIO afanará a todos los españoles en la obra de la RECONSTRUCCION DE LA PATRIA.

¡Los pobres niños de Santander!

Parece increíble que se pudiera enfangar de tal modo el alma infantil

Me he tropezado con un antiguo conocido en el paseo de Pereda, al que la infidelidad marxista le llamaba la Avenida de Rusia. Mi amigo está más delgado; el traje le viene un poco grande, pero bien, esto no es extraño. Lo que me chocó, cuando venía hacia mí, fué el echar una mirada recelosa a unos niños y después soltar un suspiro de satisfacción.

—¿Hombre! ¿Qué le han hecho a Vd. esos niños, que los ha mirado Vd. así, de un modo particular?

—Mi querido amigo: Vd. no sabe lo que han sido los niños en Santander durante estos divertidos 13 meses que acaban de transcurrir...

Le pedí que me explicase. —Nunca, absolutamente nunca, he visto tan tratada la bestialidad en las personas humanas como la que he visto en los niños de las escuelas marxistas de esta ciudad. Mire Vd.: el pasado verano, cuando a esto de las 10 personas decentes nos dirigíamos al Sardinero, que era el gran centro de información donde recogíamos, entre paseo y paseo, las noticias de los radios nacionales, noticias que nos daban unos cuantos privilegiados que, acudiendo a los procedimientos más pintorescos y jugándose la cabeza, desde luego, oían las emisoras de la España libertada, teníamos todos los días el tormento de cruzarnos con esos desgraciados seres, que ponían espanto en el ánimo más templado. Regresaban a esa hora de las escuelas que hay por el Sardinero. Venían en tranvías especiales, dando aullidos —auténticos aullidos— todo el trayecto e insultando ferocemente a todas las personas que cruzaban con ellos. Sus caras llevaban retratadas el odio, tal perversión, que, a no estarlo viendo, creería que era imposible enfangar de tal modo el alma infantil. Pero auténtica y dolorosamente cierto, y si, por ejemplo, era

poco, recuerdo a una mujer que iba al cuidado de los niños, una mujer escuálida, de ojos saltones y vestida de rojo, que era la primera en gritar y maldecir.

Y seguía hablando: "Créame que era repugnante aquel espectáculo. Aquellos niños, de niños no tenían más que la forma. Los maestros marxistas habían destruido en ellos toda ilusión y toda idea noble, y los pobres sólo sabían odiar sin límites y así comprenderá Vd. ahora perfectamente que el camino que conduce al fin del muelle donde estaba anclado el buque prisión "Alfonso Pérez" estuviera vigilado por aquellas fieras infantiles, que apedreaban e insultaban diariamente a las santas mujeres que cada día lo arrostraban todo por llevar comida a sus familiares presos. Aquellas santas mujeres recorrían todos los días un camino de amargura.

—Comprende Vd. ahora, mi amigo, por qué miraba con recelo a esos niños y por qué suspiraba después? Ahora, gracias a Dios, ya no volveremos a presenciar ese espectáculo, para mí el más cruel de todos".

Y, para consolarle, le he hablado yo, a mi vez, de los Pelayos y de los Flechas. Y le he explicado cómo la España de FRANCO cuida amorosamente de los pequeños. Como los va guiando por los senderos de DIOS y por los de ESPAÑA, que son los mismos senderos. Y le he dado la seguridad de que pronto esos pobres pequeños energúmenos, muy pronto volverán a sentirse auténticamente niños. Y de lo pasado apenas si les quedará recuerdo. Y, si les queda, será el recuerdo de una pesadilla. A ellos y a todos los que, como los santanderinos, mi amigo, entre ellos, los tuvieron que sufrir.

Logos

(Especial de "Ideal Gallego".)

«El miserable n.º 1», un Catedrático Durante el trágico verano, asumió la tarea de azucar al pueblo contra los fascistas

"El Miserable número 1", es, sin distinción —en esto están de acuerdo todos los santanderinos— el Catedrático de la Universidad Internacional Matilla. Este individuo asumió, durante el trágico verano pasado, la tarea de azucar al pueblo contra los fascistas. Cada dos o tres noches, a eso de las ocho Santander se veía obligado a sufrir, porque, aunque se cerrasen los aparatos o se pusiera otra estación, los altavoces colocados en Puerto Chico, en el Sardinero, en el desaparecido puente de Atrazaras, víctima del Alcalde Piquero y en otros muchos puntos de la población, atronaban el espacio vomitando barbaridades, groserías que, en boca de un hombre que ocupaba una Cátedra, eran mucho más graves de lo que podrían ser en boca de otro cualquiera. Este miserable —y perdón por lo bueno de la palabra, pero es, que no hay otra más apropiada para calificarle— se dedicó, como digo, con satánica complacencia, a azucar a los milicianos, a los obreros, a los pescadores y a las mujeres y en contra de cuanto significaba algo de Patria o Religión. Era verdaderamente temible el ver en Puerto Chico la atención, la fijeza con que las pescadoras ¡las pobres pescadoras de Puerto Chico, mil veces más temibles que sus hombres! escuchaban los exabruptos de Matilla. Matilla, empleando un galicismo a los que tan aficionados son los comunistas, invitaba noche tras noche, al "masaje": ésta es una de las causas de que en Santander hayan sido asesinadas 3.000 personas. Admiraba oír a un hombre al que hay que suponer un algo de educación, un poco de cultura, verter aquellas especies, hacer aquellas incitaciones, aquellos halagos a las más bajas pasiones de la plebe hechas, además, en un tono desgarrado y brutal, de mitin, que no mejoraría el Presidente de un

círculo socialista de barriada como ejemplo de incivilidad y servilismo. Eran temibles aquellas noches del verano pasado, en que Matilla daba rienda suelta a sus ferocidades. Y piénsese en el efecto demoleedor que en las simples conciencias de milicianos y gentes de este jaez causarían aquellas proclamas, teniendo en cuenta que, tanto al principio como al final de las charlas, el locutor precisaba bien que el orador era Catedrático de la central de Madrid y de la Universidad Internacional. No transcurrió mucho tiempo sin que no fuesen premiados sus servicios por el frente popular de la Montaña; se le nombró gerente de una de las más poderosas producciones de leche condensada, la de "La Penilla". Más tarde se anunció a bombo y platillo su matrimonio. Y más tarde Matilla, una vez que hubo procurado "pro domo sua", desapareció de Santander, dejando envenenadas e irritadas tantas y tantas conciencias y dejando muchos hogares enlutados.

Creo que a Bruno Alonso se le puede disculpar algo, porque es muy bruto y a Ruiz Alazarán, "Juanito", también, porque de luces intelectuales allí se iría con su amigo Bruno. Pero ni Matilla, ni Meila, el Comisario de policía, digno colega del funesto Pancho Arregui, el Director de Seguridad de "Euzkadi", se les puede perdonar. Preguntadle a cualquier santanderino o a cualquiera de los veraneantes a los que la guerra sorprendió en el Sardinero... Por esto he dedicado esta crónica a Matilla. No es justo que carguen Bruno y "Juanito" todas las culpas, como tampoco lo es cargar todo el peso de la responsabilidad a Aguirre, el del caballo blanco. Y sino, a ver... que comparezca el Presidente de "Euzkadi" Buru Batzan.

Así, pues, que conste que Matilla es "el miserable número 1" de las fenecidas República Cantábrica.

Logos.

disponiendo y armando un carro de asalto.

Al pretender la policía detener a los del citado grupo, éstos los reci-

tre la policía y elementos anarquistas acaban de registrarse.

En efecto fuerzas de policía sorprendieron un grupo de anarquistas

El momento internacional sigue latente

NO SE QUIERE LA GUERRA, SINO ARMARSE

Se agrava el conflicto chino-nipón, y en breve, una buena noticia para los españoles (CRONICA TRANSMITIDA DE MADRUGADA POR RADIO BERLIN)

La situación internacional continúa en un estado latente. Hasta ahora, no se ha declarado ninguna guerra, no se ha hecho nada que pudiera llevar como consecuencia la realización de una guerra. A pesar de lo que dicen muchos críticos políticos, podemos observar que la guerra no es deseada ahora por ninguna nación. Todas las naciones se preocupan solamente de sus armamentos, de crear nuevas fuerzas armadas. Después de estar ya bien armados, hablaremos de la guerra. Pero, hay mucho tiempo por delante y tienen que pasar aun muchas cosas.

En China, la situación, a pesar de que afirman que la guerra no ha sido declarada entre el Japón y China, se va agravando. La guerra —podemos ya llamarla así— ha tomado caracteres sangrientos. Ya no se reduce a ligeras escaramuzas y encuentros entre patrullas de los dos bandos beligerantes. La guerra es ya muy dura. Todas las armas combativas se emplean en ella. La prueba de ello la tenemos en los recientes bombardeos efectuados por los aviones de las dos potencias en pugna. La fantasía de muchos ya quiere predecir el final y las probabilidades de triunfo de cada uno de los bandos. Para eso es muy pronto, y quizás haya ya mediaciones que procuren que la cuestión chino-japonesa se aclare y la sombra que amenaza la paz mundial se desvanezca, especialmente en el Extremo Oriente.

Del pacto firmado entre China y

Rusia, no se han sabido más particularidades. Los periódicos ingleses y la prensa mundial, especialmente la norteamericana, dedica largos artículos a este tema, afirmando que del tratado se derivarán consecuencias que el tiempo resolverá si son o no funestas para todas las naciones. Creemos, sin embargo, que este pacto, firmado en las actuales circunstancias, delicadísimas, no deberá haber tenido lugar, pues el Gobierno nipón dijo no hace mucho tiempo, en unas declaraciones oficiales, textualmente, lo siguiente:

"No permitiremos, en modo alguno, que ninguna nación, sea la que sea, se inmiscuya en los asuntos que se ventilan actualmente entre China y Japón. No lo toleraremos en modo ninguno".

De estas pocas palabras puede sacarse las consecuencias que se quiera, pues hay en ellas material suficiente para pensar en lo que cederá si Rusia tienen la osadía de intervenir, del modo que sea, en el conflicto chino-japonés.

En cuanto a la guerra española en el sentido de política internacional, no hay nada que destacar. Sólamente los grandes triunfos que los soldados de España están consiguiendo en los terrenos del Norte son objeto de grandes y favorables comentarios por parte de los editores de algunos periódicos de otros países.

Quizá, para nuestros radioyentes españoles, podamos dar renombre a una buena noticia, en el mismo pacto.

La catástrofe roja en el frente de Aragón

EL FRENTE POPULAR FANCES ORDENÓ LA OFENSIVA

Tenía ésta por objeto ocupar Zaragoza, para ir luego el Gobierno rojo, con su victoria, a la S. de N.

(CRONICA DE ESTA MAÑANA)

Frente de Aragón. — Cada día adquiere caracteres de mayor catástrofe para los rojos lo ocurrido en el frente de Aragón. Poco a poco se van esclareciendo las intenciones que se llevan los rojos con esta desesperada ofensiva y se va dando cuenta uno de la importancia que revestía para ellos el lograr al menos un éxito en esta campaña. Pero nuestros soldados, valientes, disciplinados y heroicos, se han encargado de frustrar sus intenciones. El enemigo, como es sabido y es de dominio público, reunió en el frente de Aragón a lo más escogido y numeroso de sus fuerzas, empleando incluso a las compañías que ya les habíamos deshecho en el sector de Brunete cuando su ataque, y que llegó con sólo 70 a 80 hombres por compañía, cuando su efectivo normal era de unos 150.

Se llevó a cabo la ofensiva por mandato del frente popular francés, que obraba, a su vez, por orden del Gobierno de Moscú. Se tramó y preparó el ataque en París y, para ello, asistió a una reunión, que se celebró previamente, el agregado militar en la Embajada de París, Díaz Sandino, que como es sabido, además de agregado militar, es técnico de aviación.

En representación del Gobierno de Valencia, asistió también un general

rojo, como igualmente asistieron el jefe militar francés y un famoso elemento revolucionario de la C. G. Los reunidos tramaron el proyecto y expusieron que la antes mencionada potencia rusa y el frente popular francés exigían un triunfo resonante para antes de que se celebrara la próxima reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones.

El motivo de que se obtuviera un éxito era para que, siendo recibidos, se pudieran levantar los interesados pudieran decir:

—Mirad, señores, la potencialidad del ejército popular; acaba de conquistar, para la República, una importante capital, Zaragoza.

Todo les ha salido mal. Nada le pudo hacer contra nosotros, y ahora, cuando ven que su ofensiva ha terminado con un avance nuestro, preceden a la inmediata y rápida fortificación de las vanguardias suyas y atrincheramiento sólido de su retaguardia. Pero el Ejército Nacional prosigue victorioso, como siempre, su avance, y ha dado al traste a los que pretendían tal victoria cuando se lo dio en Brunete. Si ahora la ciudad de las naciones tiene que decir su posición por la potencialidad de los ejércitos rojos... Ya veremos cómo obrará.

Mussolini emprenderá su viaje a Berlín el día 25

La consolidación del eje Roma - Berlín

Roma. — Se ha fijado ya la fecha del viaje del Duce, Benito Mussolini, a Berlín, habiéndose determinado que aquélla sea el 25 del corriente mes de septiembre.

A este efecto han comenzado ya en la capital de Alemania los preparativos para las fiestas que se celebrarán.

Berlin. — Continúa la prensa haciendo comentarios sobre la oportunidad de la visita del Duce a Alemania, constatóse que el momento es muy

propicio para dicha visita.

En efecto, ante el conflicto chino-japonés, agravado por la firma del reciente tratado chino-ruso, se va demostrando una vez más la existencia y consolidación del eje Roma-Berlín en vistas a cualquier eventualidad.

Además, las maniobras del ejército alemán, realizadas después de la victoria italiana, y a cuya fase final asistirá el Duce, manifestarán también la fuerza del eje Roma-Berlín.

CARRASCO FORMIGUERA, JUZGADO

El Consejo de guerra se ha celebrado en Burgos

Burgos. — Se ha celebrado un Consejo de guerra en esta ciudad para juzgar al ex-diputado y ex-ministro del Gobierno de la Generalidad Carrasco Formiguera, acusado de rebeldía militar.

La sentencia no se hará pública hasta ser aprobada por la superioridad.

AYGAUDE, A PARIS

¿Qué miedo tiene Osenko!

Barcelona. — Ha salido de esta ciudad con dirección a París el Ministro de Economía del Gobierno de la Generalidad, Ayguadé acompañado de sus secretarios.

Barcelona. — Desde hace algunas semanas, se observa en esta ciudad la presencia de numerosos extranjeros.

Merece especial mención y llama

la atención de todos, la escolta de rusos y de guardias de asalto de se ha rodeado el Cónsul general de Barcelona, Osenko.

Todo el mundo se burla de tan prevenciones.

100 FLECHAS ESPAÑOLAS, A ALEMANIA

Van al Congreso de Nuremberg

Bilbao. — Han salido de España con objeto de asistir al Congreso nacional-socialista de Nuremberg 100 "flechas" españolas.

PIDA CITRATO DE MAGNESIA ESPINOSA PURO (BOLADO PURGANTE)

Agradable como una limonada, purga con la suavidad de un laxante y la eficacia del ricino, sin producir cólicos ni vómitos.

MAYOR: COOPERATIVA FARMACÉUTICA — CENTRO FARMACÉUTICO.

DETALL: Farmacias BONNY, FEMENIAS, OLIVER, PARELLA, etc.

Se sigue avanzando en dirección a Asturias

Sigue la recogida de material

Y DE TRABAJO TAMBIEN!

Santander. — Prosigue en esta ciudad, después de su liberación, la recogida del enorme material bélico que los rojos, en su desesperada huida, no pudieron llevarse.

Además del material de guerra, la rapidez de su huida tampoco les dejó a los bolcheviques llevarse grandes cantidades de tabaco que había almacenadas, figurando, entre ellas, ocho millones de kilos de tabaco sin elaborar todavía y muchos miles de cigarrillos puros y habanos.

La tranquilidad en la ciudad montañesa es completa.

Los saqueos de Comillas

Santander. — Se confirman las noticias anteriormente dadas acerca del deplorable estado en que nuestras victoriosas tropas encontraron el palacio del marqués de Comillas y el Seminario-Universidad.

El saqueo por los rojos fué completo; mas, a pesar de esto, las hordas comunistas no pudieron llevarse consigo los objetos de arte que tenían ya embalados, y así nuestras tropas pudieron rescatar numerosas cajas con joyas y objetos preciosos.

Además de lo que se encontró en el mismo palacio del marqués de Comillas dispuesto a ser trasladado a Asturias, cerca del pueblo de Padrones se ha encontrado también importante depósito de objetos sagrados pertenecientes, en su mayor parte, a la Universidad de Comillas, que tampoco los rojos pudieron llevarse.

Y continuamos avanzando

EL GENERAL-JEFE RECORRE EL FRENTE

Santander. — Prosigue incansable el avance de nuestras gloriosas tropas en el frente de Santander.

Con los avances realizados estas últimas jornadas, nuestras fuerzas se encuentran ya a 50 kilómetros al Oeste de la capital santanderina y a 19 del límite de la provincia de Asturias.

Durante el día de ayer el general-jefe de las tropas de aquel sector vi-

sitó todo el frente y presenció la ocupación de las alturas que dominan San Vicente de la Barquera y las que dominan Quintanilla.

La aviación nacional efectuó vuelos de reconocimiento sobre las líneas enemigas, comprobando que los rojos construyen fortificaciones en Cuero.

Continúa asimismo, en este frente, el paso de milicianos rojo-vascos a nuestras líneas, aprovechándose de la demoralización que persiste en las filas marxistas.

Más detalles del avance DE PUENTENANSA PARTEN DOS COLUMNAS

Roma. — Se conocen más detalles del avance realizado en el día de ayer por nuestras aguerrias brigadas navarras a lo largo de la costa cantábrica de la provincia de Santander, hacia la de Asturias.

Rebasada la ciudad de Comillas, una y las columnas se dirigió hacia las marismas de S. Vicente de la Barquera, al tiempo que otra avanzaba hacia Santillón, progresando nueve kilómetros en la línea del Escudo de Cabuérniga.

Al mismo tiempo, de Puentenansa partían dos columnas: una de ellas avanzó paralelamente al río Nansa, salvando las dificultades creadas por la rotura de puentes y la otra ocupó las alturas de Cueto y Quintanilla, y llegó asimismo a las alturas de Sobrelaperia.

Más refugiados rojos llegan a Bayona

Y el Consejo municipal pide se les conduzca a la frontera

Bayona. — Ha llegado al puerto de esta ciudad otro barco rojo conduciendo a fugitivos del frente de Santander.

Con este motivo, por aumentar considerablemente, de día en día, el número de refugiados españoles de la zona roja del Norte, que crean a la ciudad de Bayona una situación comprometida, el Consejo municipal se ha dirigido al gobierno francés pidiendo que aquéllos sean reparados y conducidos a la frontera catalana.

En el día de ayer, lo fueron ya 700, que fueron trasladados a Tour de Carol, para pasar a Puigcerdá.

Otras noticias de última hora

HA COMENZADO LA CAMPAÑA RURAL DEL TRIGO

Esta propaganda continuará por todos los confines del territorio

Ha comenzado en España la campaña rural del trigo y ha empezado precisamente en la plaza Mayor del pueblo de Madrigal, que es el pueblo natal de Isabel la Católica, a que la Reina que luchó para el engrandecimiento de España.

Ha asistido a esta inauguración el Secretario, don Dionisio Martí, pronunciándose sendos discursos explicativos del decreto del trigo firmado por el Generalísimo. De esta propaganda, que continuará para que en todos los confines del territorio nacional queden enterados los labradores de lo que significa el de-

creto firmado por el Generalísimo, se encargarán la Jefatura Nacional y las provinciales de Falange Española Tradicionalista y de las JONS secciones de Propaganda.

Al final del acto, se dieron vivas a España y a Falange y entonaron el himno todos los presentes, brazo en alto.

UN COMplot DESCUBIERTO EN VALENCIA

Y nuevos choques en Barcelona

Salamanca. — La emisora Radio Torrente ha dado cuenta de haberse descubierto un complot en Valencia, en que participaban la Guardia civil, fuerzas de Asalto y milicianos.

La situación en Valencia es de cada día más crítica.

Barcelona. — Nuevos choques en-